

Jueves 14 de noviembre del 2002

• TRANSICIONES •

Víctor Alejandro Espinoza Valle



## Esfuerzo pionero

En un esfuerzo conjunto entre El Colegio de la Frontera Norte y la Comisión para Asuntos de la Frontera Norte (CAFN), llevamos a cabo el "Diagnóstico integral de la frontera Norte. Una perspectiva regional, microrregional y temática". Se trata sin duda de un trabajo pionero dentro de los estudios regionales en México. En los últimos días hemos presentado el primer producto del mismo; se trata de la versión en disco compacto, que puede ser fácilmente consultado y que incluye quince documentos, información estadística y anexos con la metodología utilizada. La primera presentación tuvo lugar en el Centro Cultural Tijuana el día 4 de noviembre y la segunda en la Casa de la Cultura Jesús Reyes Heróles de la Ciudad de México el martes 12 de noviembre. En la versión final participaron 23 académicos de El Colef.

La recepción del disco compacto ha sido muy positiva; creo que antes que nada se valora el esfuerzo por avanzar hacia una visión integral de la franja fronteriza del Norte de México. Con todas las fallas que pudiera contener, considero que éste es uno de sus aportes centrales: Lograr, por primera vez, pensar a la frontera Norte como una región del país con identidad propia; eso no significa de ninguna manera sostener que se trata de una zona homogénea: Si algo nos muestra el estudio es la heterogeneidad de la misma.

El proceso de elaboración del diagnóstico fue largo: Nos propusimos hacer un documento que no fuera exclusivamente académico. Hubiera sido más rápido haber trabajado sobre ciertos ejes temáticos sobre los que tradicionalmente gira la problemática fronteriza. No fue así, mediante amplias convocatorias realizamos dos tipos de foros. En primer lugar, y tomando como base un documento elaborado por investigadores de El Colef, reunimos a académicos de ambos lados de la frontera en dos ocasiones: En la ciudad de Tijuana y en Monterrey hacia finales del año pasado. Participaron académicos de 24 universidades y centros de investigación.

Como producto de esos dos foros, integramos un nuevo documento que llevamos a una consulta más amplia, convocando a los sectores social, gubernamental y privado. De nueva cuenta nos reunimos en Tijuana y Monterrey, participando en ambos foros públicos representantes de 84 instituciones y organizaciones de los tres sectores. Se trató de involucrar a los actores fronterizos relevantes, para integrar un diagnóstico en donde los ciudadanos discutieran los principales problemas de su entorno y plantearan las posibles vías de solución.

Otro de los retos del diagnóstico fue hacer compatible la temática, con la estructura de la administración pública federal. Es decir, relacionar los temas con el funcionamiento del Gobierno central. De esta manera, los programas de las diferentes dependencias gubernamentales podrían atacar puntualmente los problemas de la frontera Norte. Así, presentamos el diagnóstico integral agrupado en quince grandes temas.

Una discusión implícita en el trabajo consistió en la definición espacial de la frontera. De común acuerdo con la CAFN, tomamos la delimitación conceptual elaborada por el Consejo Nacional de Población que define a la franja fronteriza como el espacio de 105 kilómetros al Norte y Sur de la línea entre ambos países. Eso llevó a considerar un total de 81 municipios mexicanos. Al menos aquí saltan otros dos grandes problemas. Por un lado, la necesidad de contar con un diagnóstico que tome en cuenta a las fronteras de los dos países. Ello permitiría precisar el carácter binacional de la problemática. Por desgracia, un proyecto de tal naturaleza requiere un presupuesto del que no disponemos. Además, las bases de datos no son homologables. Este será un verdadero reto para el futuro de la investigación regional. El segundo problema tiene que ver con la dificultad de contar con estadísticas sobre los 81 municipios fronterizos del Norte de México. La información disponible es sobre los seis estados a los que pertenecen. Incluso los intentos pioneros por generar información agregada para la franja es para municipios limítrofes, es decir, que colindan con Estados Unidos. El diagnóstico integral sería el primer intento por una sistematización de la información más amplia, comprendiendo a los 81 municipios.

Reitero, la recepción del disco compacto ha sido exitosa; esperemos que los contenidos sean útiles para la confección de políticas públicas que ataquen los problemas más acuciantes de la frontera. Es apenas un primer paso por avanzar en una visión integral de una región estratégica para el futuro mexicano.

El autor es politólogo, secretario general académico de El Colegio de la Frontera Norte.